
 I 

出國報告（出國類別：其他：臺灣高等教育展） 

 

 

 

 

 

2015 香港—臺灣高等教育展 

 

 

 

 

 

 
服務機關：國立雲林科技大學  國際事務處 

姓名職稱：電子工程系 黃永廣 教授/ 國際交流組 邱瓊華 行政助理 

派赴國家：中國大陸  香港 

報告日期：106 年 3 月 30 日 

出國時間：104 年 10 月 29 日至 11 月 2 日 



 II 

摘要 

 
    臺灣高等教育與技職教育這幾年在國際上發光發熱，辦學品質優良，成為境外生

留學首選，由此可見境外生對臺灣教育的肯定。臺灣的教育環境自由開放，學生可無

邊無際學習；學制多元，港澳生可依興趣來就讀，選擇性多元；每所校系都有特色，

學生可適性就學。 

    本次至香港辦理教育展，除實踐教育當局打造臺灣成為東亞高教重鎮外，各校對

境外生宛如家人般的入學輔導與生活照顧，盼能吸引更多優秀港生選擇來臺就學。 
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一、 目的 

根據讀者文摘調查，香港家長願意提供子女更多自主選大學與興趣領域的空

間：雖然香港大學數量少，升學率僅約二成，升學競爭激烈，但香港受訪家長對

子女大學及興趣領域選擇的影響力卻低於亞洲四地整體比例，相較之下，新加

坡、馬來西亞與菲律賓受訪家長給予子女更多自主選擇的空間。 

雖然香港的大學數量不多但聲譽皆相當不錯，能如願進入就讀及是佼佼者，

家長也就不太擔心子女未來就業問題，但是可以在香港本地升學者，因受學校錄

取名額的限制，即使有能力，也不見得有學校可唸。故對關心子女高教的家長來

說，除了與亞洲五地家長同樣較為重視大學的講師/教授品質及大學生聲譽外，

並不會如其他四地家長這麼在乎畢業生就業率；對於大學學費總額、排名與認

證、完成學業所需的時間、與其他知名大學結盟、相關贊助者提供的財務援助等

的重視比例，也較整體平均低。 

本次教育部、海外聯合招生委員會、香港的台北經濟文化辦事處、香港臺灣

校友會、香港中學聯合會等單位聯合舉辦「2015 香港教育展」，目的就在於為這

些香港學生可在臺灣找到適合自己可讀的高等教育學校，另外也為臺灣的大學開

闢生源。 

 

二、 過程 

10 月 29 日  星期四 

上午搭乘華信 7:35 的班機前往香港，下榻酒店後，即刻進入會場開始佈置

教育展會場，海聯會本次所選定的場地非常好，是在地鐵荃灣站旁的如心海景酒

店的會議中心。 

17:00 海外聯招委員會舉辦展前說明會，提醒與會人員重要的招生應注意事

項，在會說中都說得很清楚；此外，海聯會李信組長也為現場參展人員介紹香港

的台北經濟文化辦事處的蔡參事、以及在香港的臺灣校友會會長李光友。 

 

10 月 30 日  星期五 

上午 9:00 抵達會場後，黃永廣老師就到聯合簽約會場報到，在會場人員指

引下，簽訂聯合協議。 

本日到展場參觀的都是由學校教師安排預備升學的學生前來，希望他們能藉

由走訪每個學校，了解自己的興趣和需求，找到最適合自己的科系來預備就讀。

只是當天來參觀的學生，很多都還不知道自己想學什麼、未來想怎麼發展、個人

的專長是否得以發揮，所提問題都天馬行空。 

11:00 黃永廣老師前往會場演講廳分享在臺留學優勢，他以本身是香港人在

臺教書多年的經驗，詳實告知來聆聽的學生們，同時亦介紹本校及僑生二技專班

課程，前往聆聽者眾，多是目前在港的專科生居多。在教育展上的各校說明會上，

仔細介紹本校，除環境簡介外，亦提供學生專業科系的諮詢。 

17:30 會場結束後，立即轉往飯店，由培正專業書院、香港教育局、香港的

台北文化經濟辦事處、在港臺灣商會聯合宴請所有參展學校的人員，並邀請香港

教育局辦理學歷認證的中心主任譚淑安女士演講有關香港對於學歷認證的的機

制、現況及規定等重要事項。宴會於 21:00 結束。 

 

10 月 31 日  星期六 

    延續星期五的熱潮，利用周末時間來看教育展的人也很多，但是來看展的學
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生多有家長陪同，父母問的問題多偏向在校和在臺生活的費用、居住品質、交通、

學校附近的環境、整體安全……等生活面的問題，而學生則以課程、教師、專業

學習、未來發展、畢業後就職……等問題為首要考量，較前一天來看展的學生有

規劃、有思考性，大致已經知道我們學校的最佳優勢。 

    本校以設計領域聞名，故學生前來詢問的主要科系以設計學院為主，其中建

築與室內設計系、創意生活設計系詢問度最高；此外，本校的二技課程詢問度也

熱絡，讓謝組長和我驚訝的是：雲科大的二技在香港的專業學院頗富名氣，而且

很多香港專科學校老師們也主動推薦本校給學生為優先參考填志願之學校。 

 

11 月 1 日  星期日 

    本校雖為年輕的學校，但自 2003 年起開始有香港學生來校就讀，就畢業人

數來說，並沒有歷史悠久的學校那麼多。但畢業校友仍需積極與之聯繫，以便在

香港地區建立校友會，壯大雲科大在當地之聲譽及聲勢。 

    2007 年入學之香港校友李永達為視覺傳達設計系大學部畢業之校友。畢業

後回香港工作 1 年半後，即赴美國工作，目前在一家創投公司擔任行銷企劃人

員。本次到香港之前與他聯繫，得知他在此段期間會回香港洽公，故相約在中環

站附近的咖啡店會面，聊聊他的近況，以及探詢擔任校友會推動人員之意願。李

先生自認目前不在香港發展，又在學校期間認識的人不多，故婉拒邀請。 

    盼日後能有機會再找尋畢業校友成立香港地區的校友會。 

 

11 月 2 日  星期一 

    透過黃永廣老師的協助，連繫上高中時期的老朋友，老朋友正好在畢業的高

中擔任教務主任，所以特別為我們安排了一場高三學生升學座談會。 

    當天由鍾衛良校長親自接待， 

    返回臺灣。 

 

三、 心得 

聯合招生委員會蘇玉龍主委表示，臺灣不只教育品質優，學費相對歐美國家

來得低廉，對東南亞地區更具「地利之便」優勢，尤其是鄰近的香港、澳門更成

為近年來臺就學的成長主力。本校主推僑生二技專班及設計學院科系，盼在這次

的招生活動，可以招收到優秀學生。 

 

四、 建議事項 

茲將此次參與 2015 年香港台灣 教育展參展兩天所遇到的問題與建議整合

如下，分為兩大項： 

一、現場宣傳效果 

（一）背景布幕與海報要能馬上顯示各學院科系與課程特色：香港學生多半不知

台灣大學系所特色，又因參展學校高達 89 所，港生多半走馬看花，此次

佈景布幕之主圖未能顯示各學院與所屬科系，學生常只是經過未能停留駐

足，也不知怎麼發問，常都佇留在有條列科系名稱之大學攤位。 

（二）現場宣傳能力之強化 

1. 可考慮香港工讀生共同參與教育展之可能性：許多參展學校有請香港

畢業校友或正在就讀之港生現場協助宣傳，對國語普遍不好的香港中
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學生與家長來說幫助很大，也有親和力。若給予機票補助，港生趁教

育展可以回香港，又可以提供現場援助與現身說法，效果大大加分。 

2. 招生人員經驗之累積：現場多數學校是以『招生組』成員來參與教育

展，組長都有多年港澳招生經驗，也熟悉校內各系所之課程特色，建

議未來可請招生組成員共同參與，或釐清工作分工，利於累積港澳招

生經驗。 

3. 工程與管理學院教職員固定參與教育展之可能性：不含二技，工程學

院有 35 個名額、管理學院有 34 位名額、設計學院 16 個名額、人文學

院 10 個名額，工程學院與管理學院擁有最多僑生招生名額，但招生人

員卻對其課程與系所生態最不瞭解，解說效果大打折扣，建議思考未

來工程與管理學院參與港澳招生之可能性。 

二、策略與制度問題 

（一）各系招生名額與港生有興趣之科系有嚴重落差：對雲科有高度興趣之港生

多半想就讀設計科系（接近八成），但設計系之名額過少（16 個名額），

許多學生與家長因聯招制度上對選填志願之數目有限制，怕競爭太激烈而

表達必須放棄選擇，挑選有較多名額之學校。請長官們思考招生名額之制

度改善之可能性。 

（二）締結姊妹校之實質互惠：此次與我們簽署合約之中學校長與老師，普遍來

詢問簽署合約有何幫助？請考慮實質互惠策略，建議從以下項目來思考，

並提前於明年初將互惠策略與相關宣傳交給結盟中學，以利宣傳。 

1. 考慮給予保障名額：寧願爭取這些優秀學校的優校學生，勝過聯合分

發之學生不確定之素質。 

2. 優先給予獎學金或保障工讀機會：不需全額，但給實質獎學金增加就

讀誘因。 

3. 實質參訪交流與說明會：可考慮其他實質互惠活動，增加曝光率與雙

方互動。 

（三）僑生在校期間申請海外交換學習之獎助辦法：許多對雲科有興趣之港生很

期待來台後也能申請海外交換生，本校已設有「補助學生出國研習作業要

點」，於日後招生時加強說明。 
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五、 (附錄) 

 
2015 香港—臺灣高等教育展入口 

 
黃永廣老師與九龍華仁中學鍾衛良校長合影 

 
同學詢問有關工程學院課程事宜 

 


